

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 24 (1916)
Heft: 10

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

» protesté contre les ordonnances de LL. EE. de Berne, les-
» quelles sont contraires aux libertés et franchises des
» paroisses. Messieurs de Berne ont refusé de les retirer. »

Le jeudi XV février (1536 a. s.).

« Monsieur le mayor a de rechef insisté pour rentrer en
» possession de son calice. On arrêté qu'il lui sera rendu à la
» condition que si par fortune l'église revient à sa destina-
» tion primitive, il soit tenu de le restituer. »

Le dimanche des Bordes¹.

« Le prédicant a donné lecture des ordonnances faites
» sur la Réformation par Nos Très Redoutés Seigneurs, le
» banderet et les gouverneurs ont manifesté leur opposition.

» Item, Monsieur le mayor a assigné les gouverneurs à
» comparaître lundi à midi à Lausanne, pour la remise des
» vêtements d'église. Le banderet, Jean Plumettaz et Mon-
» sieur le mayor ont été désignés pour s'y présenter et Fran-
» çois Destra fournira son cheval pour le transport des dits
» vêtements. »

(A suivre.)

F.-RAOUL CAMPICHE.

BIBLIOGRAPHIES

Parmi les actes de l'Etat-major, il en est un tout au moins qui ne rencontrera que des louanges. C'est la publication d'une *Histoire militaire de la Suisse*, confiée à plusieurs spécialistes de marque. Elle comprendra 12 cahiers. Les cahiers 1 et 3 ont déjà paru. Le premier traite des origines (G. Meyer de Knonau) et des premières guerres de l'indépendance (K. Diener). Le troisième cahier traite de l'organisation militaire des anciens Suisses (J. Häne) et des campagnes au-delà des Alpes (K. Meyer).

¹ ou des Brandons, 18 février 1537 nouveau style.

Un nouveau cahier vient de paraître. Après les numéros 1 et 3, voici le numéro 6. Les deux chapitres qu'il contient sont de nature à intéresser de nombreux lecteurs. Le premier est de l'historien bernois Richard Feller. C'est d'abord une brève histoire des rapports politiques de la Suisse avec les Etats étrangers, depuis la Paix perpétuelle avec la France en 1515 jusqu'à la chute de l'ancienne Confédération en 1798. L'auteur insiste notamment sur l'alliance de la Confédération avec la France, une union qui domine la politique de toute cette période, et sur les alliances passagères des cantons catholiques avec la Savoie et l'Espagne. Ensuite il rattache à cet exposé l'histoire du service mercenaire suisse, une institution qui, après avoir contribué à faire naître la politique d'alliances, fut à son tour réglée par les nécessités changeantes de cette politique. Il montre les causes politiques, économiques, militaires du service mercenaire et marque les étapes de son évolution en narrant quelques hauts faits d'armes : honneur militaire des Suisses à Cerisole en 1544; prouesse de jeunes troupes à Meaux en 1567 ; Suisses contre Suisses à Malplaquet en 1709; défense des Tuilleries, 10 août 1792. Trois cartes, dressées avec grand soin par le Bureau topographique fédéral, servant à illustrer le texte.

Les cartes sont plus nombreuses encore dans le chapitre suivant, dû à un historien de Coire, le capitaine Friedrich Pieth. Il y étudie la Suisse pendant la guerre de Trente ans. D'abord, dans une première partie, il nous montre les Grisons et la Valteline devenus le champ clos où les grandes puissances se disputent la possession des passages des Alpes, ardente rivalité, dont la période la plus dramatique est la guerre de montagne du duc de Rohan en 1635.

On a indiqué clairement sur les cartes données en annexes les mouvements des troupes pendant les campagnes 1620 à 1635. On a fait de même pour les passages de troupes étrangères sur territoire suisse, événements racontés dans la seconde partie du chapitre. Celle-là est consacrée à la Neutralité de la Confédération et aux violations commises par les belligérants. Cette étude s'achève avec la réorganisation militaire de 1647 et

s'arrête en 1648. C'est la date du traité de Wesphalie, dont une clause, résultat des efforts de Wettstein, le sage bourgmestre de Bâle, établissait définitivement l'indépendance de la Suisse à l'égard de l'Empire allemand. A la fin du chapitre, on a reproduit *in extenso* une lettre du duc de Rohan. C'est celle où il exhorte les Confédérés à rétablir leur concorde, afin qu'ils ne soient pas seulement l'asile de tant de pauvres peuples qui, de part et d'autre, se retirent dans leur Etat, mais qu'ils puissent devenir un jour « l'arbitre et le moyenneur d'une bonne paix dans la Chrétienté ».

Les deux chapitres sont agrémentés de jolies vignettes dues à Rudolf Münger. Ils sont enrichis aussi d'une ample bibliographie, dressée par la Direction de l'Histoire militaire, et qui pourra faciliter à maint lecteur les premiers pas dans une étude plus approfondie de cette histoire.

* * *

M. Julien Gruaz a donné récemment à la *Revue historique vaudoise* son très intéressant travail sur l'*Histoire monétaire du Pays de Vaud*. Nos lecteurs ont pu l'apprécier. M. Gruaz vient d'en faire un tirage à part, qui a paru tout récemment sous la forme d'une élégante brochure in-8°. Cet ouvrage contient un résumé à la fois clair et élégant de tout ce que l'on doit savoir de nos monnaies vaudoises. La monnaie joue dans l'histoire un rôle important. C'est un des témoins les plus sûrs et les plus authentiques du passé. Par malheur la science numismatique est reléguée le plus souvent dans de gros volumes ou dans des revues spéciales peu accessibles au public. C'est une bonne fortune pour nous Vaudois de posséder un ouvrage à la fois scientifique et d'une compréhension facile. Il a sa place marquée dans toutes les bibliothèques scolaires et populaires. Le canton de Vaud doit être reconnaissant à M. Gruaz pour son utile publication.